Bilan de la seconde journée Faune-Isère

Organisée à l'Auditorium du Muséum de Grenoble, la seconde journée Faune-Isère a eu lieu ce samedi 25 novembre. Près de 50 naturalistes se sont réunis pour échanger autour de la base de données participative Faune-Isère, dont un certain nombre de partenaires. Faisant suite à la <u>première journée de rencontre</u> organisée avec succès par la LPO Isère en janvier 2015, cette seconde journée avait pour but principal d'informer les contributeurs de l'utilisation présentes et futures des données naturalistes qu'ils transmettent via le site Faune-Isère ou l'application Naturalist. Ces données sont essentielles au travail de protection et de sauvegarde de la biodiversité mené au quotidien par la LPO Isère.

Cette journée de rencontres a débuté par une présentation de la base de données, ouverte au public depuis 8 ans et regroupant près de 2 millions de données. Au cours de la matinée a ensuite été abordée sous différents angles la question du devenir des données que vous, contributeurs, saisissez sur la plateforme Faune-Isère. D'une part, vos observations ont été utilisées pour faire évoluer les pratiques sportives en montagne afin qu'elles soient plus responsables vis à vis du dérangement engendré pour la faune sauvage (Adrien Lambert). D'autre part, le site contributif Nature-Isère valorise les données de Faune-Isère sous forme de cartes interactives et de fiches espèces vulgarisées qui permettent la découverte de la nature iséroise au grand public (Catherine Gauthier). Toutes vos contributions au site sont évidemment les bienvenues. Dans un registre plus scientifique, la <u>liste des statuts de conservation des espèces d'Isère</u> a pu être mise à jour en 2015 grâce notamment aux données que vous avez saisies sur Faune-Isère (Anaëlle Atamaniuk). Vos observations sont également intégrées dans des études nationales et européennes, telles que des atlas de migration ou l'<u>EuroBirdPortal</u> (*Rémi Fonters*). Enfin, la matinée s'est conclue sur la présentation de la mutualisation des données françaises dans la future base de données en ligne Faune-France. La saisie de vos données se fera toujours sur Faune-Isère ou l'application Naturalist, ces dernières seront simplement synchronisées par la suite à l'échelle nationale (*Laurent Couzi*).

Les conférences de l'après midi ont repris avec la présentation de la saisie des observations par liste. Basée sur le protocole d'étude <u>EPOC</u> (Estimation des Populations d'Oiseaux Communs), cette saisie est disponible sur Faune-Isère et l'application Naturalist. Elle est essentielle car elle permet d'évaluer la fréquence de détection des espèces selon une date et un lieu donné (*Daniel Thonon*). *Jean-Marc Coquelet* est ensuite venu exposer le suivi ornithologique qu'il réalise à la Tour Perret depuis 20 ans pour le faucon pèlerin et 7 ans pour l'hirondelle de rochers. Les présentations se sont poursuivies sur un thème plus mathématique, puisqu'il a ensuite été question

du traitement statistique applicable aux données opportunistes (soit la majorité des données contenues dans Faune-Isère). Du fait de l'effort de prospection inconnu pour ces observations, il est difficile d'utiliser les outils statistiques classiquement appliqués pour traiter des données scientifiques. Cependant, des <u>partenariats</u> sont envisagés avec une équipe de statisticiens afin de valoriser les données opportunistes (*Anaëlle Atamaniuk*). Enfin, les données saisies dans Faune-Isère seront utilisées pour documenter un <u>atlas des mammifères sauvages de Rhône-Alpes</u> prévu pour 2020. En Isère, toute observation de mammifère sera utile pour venir grossir les connaissances sur les espèces locales (*Rémi Fonters*). Toutes les présentations de la journée sont consultables sur le lien suivant : https://aura-cloud.lpo.fr/index.php/s/bfUfEHZKfax23bh.

La rencontre s'est conclue sur un temps de partage convivial et animé entre intervenants et participants, que nous aimerions prolonger en vous demandant à tous votre avis sur cette seconde journée Faune-Isère. Pour cela, nous vous invitons à remplir ce questionnaire : https://framaforms.org/questionnaire-de-satisfaction-de-la-seconde-journee-faune-isere-1512568181. N'hésitez pas à nous faire part de toutes vos suggestions et attentes pour le prochain événement.

La LPO Isère remercie chaleureusement toutes les personnes présentes à cette seconde journée Faune-Isère, les intervenants ainsi que tous les contributeurs qui participent à la vie de la base de données depuis déjà huit ans.

Programme: http://files.biolovision.net/www.faune-isere.org/pdffiles/news/Programme 2eme edition Journee Faune-Isere version web-8531.jpg

Quelques chiffres supplémentaires à retrouver dans l'article publié dans le rapport d'activités de la LPO Isère 2016 (pages 6-9) : http://isere.lpo.fr/wp-content/uploads/2014/06/Rapport-AG-2016 Web OK.compressed.pdf